
一些旅客担心，货运提价后，客运
价格会不会跟着上涨？对此，中国工程
院院士王梦恕直言不讳， 铁路客运承
担着一些公共服务的职能， 不太可能
涨价， 不过在一些客流稀少的线路会
采取降价的措施来吸引旅客。

李红昌则相对比较谨慎，他认为，
铁路客运有较大的公益性， 国家对客
运调价一直比较谨慎。而且，客运今后
的方向是定价灵活化， 即根据不同时
段、不同人群，可以上调价格，也可以
下调价格。

记者了解到， 铁路推行淡季优惠
票已有4年历史，除了普通铁路，今年
京广高铁多次实行“票价打折”。广铁
集团相关负责人告诉记者， 中国铁路
总公司组建后， 铁路进行了一系列的
货运组织改革和客票改革， 未来铁路
票价有望出现一定的浮动空间， 淡旺
季出现不同的折扣或成为常态。

铁路客运票价
淡旺季浮动将成常态

观察

铁路货运提价，有助于改善铁路的
经营亏损局面，缓解铁路建设还本付息
压力。但另外一个客观事实是，我国煤
炭运输总量的50%以上以及燃油、 粮食
和木材的相当一部分都依赖于铁路运
输。 以铁路货运每吨公里提价1.5分为
例，按一个车皮载重60吨、运行1000公
里计算，要比以前多掏900元，铁路货运
提价， 是否会拉高我国整个物流成本，
进而引发衣食住行连锁涨价？

交通银行高级宏观分析师唐建伟
认为，铁路货运提价，短期内对CPI不会
有太大影响，主要有两点原因：一是货
运提价发生在流通环节， 向消费环节传
导时有衰减现象。 二是在CPI中影响最
大的农产品，对铁路的依赖度正在降低。

德盛期货研究员蔡浩辉则对此持相
反观点，在他看来，铁路货运涉及的都是
关乎国计民生的大宗商品， 铁路货运价
格上涨必将产生连锁反应，比如货运公
司相应上调运价， 其客户的成本压力将
会提高，势必会将成本压力转嫁给下游
终端消费品。
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经济体制改革是全面深化改革的重点， 核心问题是处理好政府和市
场的关系，使市场在资源配置中起决定性作用和更好发挥政府作用。

———摘自《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》

开放投资，铁路垄断运营开始破冰
今年两会期间铁道部被分拆，这个被称为“计划经济最后堡

垒”的领域终于实现改革破冰。
原有的计划体制虽开始走向市场，但铁路系统长期沉积的债

务问题、融资模式以及运营结算等问题依然突出存在。为此，开放
投资、探索适合国情的铁路运营模式，让铁路真正和市场接轨成
为铁路改革的焦点。

《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》（下称
《决定》）在“准确界定不同国有企业功能”时提到，实行以政企分
开、政资分开、特许经营、政府监管为主要内容的改革，根据不同
行业特点实行网运分开、放开竞争性业务，推进公共资源配置市
场化，进一步破除各种形式的行政垄断。

■三湘华声全媒体记者 潘海涛 蔡平

三成面部三叉神经痛被误诊为牙痛
武警湖南省总队医院细胞刀专家建议：治疗三叉神经痛首选“细胞刀”

什么是“细胞刀”？

“细胞刀” 并不是真正意义上的
手术刀， 它是一种先进的治疗手段，
运用精密的计算机系统对患者病灶
进行准确定位后，通过射频电凝加热
技术一次性毁损患者病灶，使患者在
完全清醒和无痛苦的状态下减轻症

状，具备创伤小、出血少、安全性高等
优点。 作为国内率先引进“细胞刀”高
新技术的武警湖南省总队医院细胞
刀医疗中心，在引进、使用这种高技
术的同时，注重总结中心在多年临床
实践中获得的独特医疗经验和技术，
不断提升诊疗水平，以期更好的为广
大患者服务。 从 2001 年 3 月至今，已
先后为 7000 余例帕金森病及三叉神

经痛患者施行了“细胞刀”手术，患者
术后均消除了症状，达到了立竿见影
的治疗效果。 据了解，康复患者中年
龄最大的 88 岁，最小的 23 岁，出院后
生活质量均大大提高。 为更好地为患
者服务，该中心特设立健康咨询专线
0731 －88612387， 咨 询 QQ：
1256775011 为大家提供咨询服务。

■劲佳 亚运

三叉神经痛
是一种在面部三

叉神经分布区域内出现的短
暂的、 间歇性反复发作的阵
发性剧痛，70-80%病例发生
在 40岁以上，女性略多于男
性， 右侧多于左侧，5%以下
为双侧。 我国目前有三叉神
经痛患者约 250 万人， 每年
新增患者约 6.5 万人， 三叉
神经痛被称为“天下第一
痛”。

据武警湖南省总队医
院细胞刀医疗中心胡开华教
授介绍， 三叉神经痛患者由

于常常表现为上下颌、 面部
痛甚至牙疼， 口腔医生有时
也难以鉴别， 导致很多被误
做拔牙处理， 经多番治疗后
无效才被转诊到神经内、外
科。根据临床统计发现，约有
近 50%的三叉神经痛患者误
以为自己患的是牙疼， 所以
他们首先会光顾口腔科，尽
管拔除了“有病”的牙齿，但
神经依然存在， 因此疼痛不
会消除。实际上，三叉神经痛
约九成患者都是由于距脑干
1～2 厘米处的神经受到血
管压迫，造成三叉神经痛。

》

… 相关链接：

“细胞刀”治疗三叉神经痛，
疗效显著

胡开华教授指出，长期以来，由于三
叉神经痛没有确切的病因， 所以治疗的
目的往往以长期镇痛为主， 国内对该病

的治疗主要依赖药物和传统手术治疗，
疗效均不够理想。 目前效果最好的就是
“细胞刀射频热凝疗法”， 该技术是利用
射频物理高温作用于神经节、 神经干和
神经根等部位，使其蛋白质凝固变性，从
而阻断神经冲动的传导。

专家提醒：三叉神经痛容易与牙
痛、青光眼、偏头痛、三叉神经炎、舌咽
神经痛、三叉神经半月节区肿瘤、面部
神经痛等疼痛疾病混淆，所以一旦出现
此类不适症状， 应及时到正规医院就
诊，避免延误病情。

目前，在铁路、公路、航
道等领域，社会资本已有不
同程度的介入， 其中铁路领
域的社会资本进入相对较
少。为此，今年8月，国务院
出台《关于改革铁路投融资
体制加快推进铁路建设的
意见》，提出推进铁路投融资
体制改革， 多方式多渠道筹
集建设资金，鼓励社会资本
投资建设铁路。

《决定》 重提破除垄断，

业界不少知情人士乐观估
计， 未来铁路投融资改革的
步伐有望加快， 对社会资本
进一步松绑、 让其加速进入
铁路投资建设领域将成为改
革的主要方向。

发改委综合运输研究所
副主任李堃日前就表示，期
待能够在铁路政企分开的基
础上， 进一步进行网运分离
改革，打破现有的垄断局面。

尽管前景向好， 但目前

来看， 社会资本进入铁路的
进展不大。 北京交大经管学
院教授赵坚认为， 主要是铁
路总公司内部仍存诸多壁
垒。业内人士告诉记者，社会
资本想要进入铁路投资，必
然会对铁路分益、经营、控股
等的话语权问题有所顾虑，
再加上铁路项目投资量大、
回报周期长， 也是社会资本
进入铁路投资必须首先要考
虑的问题。

铁路系统特别是投融
资的市场化改革，缓解了铁
路钱荒， 但不少专家也指
出，资本的趋利性也提高了
铁路货运运价改革的确定
性。因为投融资改革意味着
未来铁路货运提价的逻辑
在改变：过往铁路货运提价
为成本驱动型，未来提价更
多从改善铁路盈利、增强铁
路总公司投资能力的角度
出发。

对于铁路货运价格是
否会持续上涨，北京交通大
学运输经济理论与政策研
究所常务副所长李红昌给
出了肯定答案，目前国内公
路运价在0.2元到0.5元之间
浮动，总体是铁路货运价格
的三四倍，因此铁路货运提
价尚有空间。一名不愿透露
具体姓名的铁路内部人士
告诉记者，由于当下客运运
价受国家严格控制，调整货

运价格或是未来铁道部增
收创利的重要途径。

“铁路的建设和运营改
革相较于2011—2012�年，从
发展思路和国家战略定位
上， 已经发生了重大改变。”
申银万国研报显示， 未来铁
路货运运价体系将更灵活，
改政府定价为政府指导价；
与公路联动， 未来2—3年小
步快跑逐年提升， 预计每年
提价幅度在10%左右。

【现象】
开放投资，铁路建设不能都让铁总干

【分析】
投融资改革，货运将开启提价窗口

【影响】
成本传导
短期内不会影响CPI

中国铁路总公司组建后，铁路进行了一系列的货运组织改革和客票改革。


